

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 18 DE ENERO DE 1924

NUMERO 1277

CONFERENCIAN DOS SABIOS

Notable discípulo de Ramón y Cajal el doctor Lorente

MADRID.—El histólogo austriaco señor Berany, a quien se concedió el Premio Nobel por sus estudios de Medicina, celebró, durante su visita a España, diversas conferencias con el sabio histólogo don Santiago Ramón y Cajal, acerca de las teorías relativas a la corteza cerebral y funcionamiento de la misma.

El Dr. Rafael Lorente, discípulo de Cajal, mostró al histólogo austriaco varios trabajos suyos relacionados con el oído, que sorprendieron por su novedad al investigador austriaco, quien solicitó del doctor Cajal permisión a Lorente ir a Austria para proseguir los trabajos en la dirección por él comenzada a fin de descubrir un tratamiento interesante acerca de las enfermedades del oído y la curación de la sordera.

El Gobierno ha concedido autorización al joven Lorente para que se traslade a la Universidad de Upsala, no obstante hallarse sujeto al servicio militar.

Protestan los autonomistas

BARCELONA.—Ciento treinta y seis suman los Ayuntamientos, cuyos miembros están sujetos a procesos

en esta región por irregularidades administrativas.

Para contrarrestar la conducta violentamente autonomista del Centro de Dependientes, las autoridades militares, sin hacer caso de las protestas, ha borrado el nombre catalán del letrero del edificio del centro.

Confirmadas las penas a los responsables de un desastre marítimo

WASHINGTON.—El

Capitán Edward H Watson, comandante de la escuadrilla de destroyers que se fue a pique en la costa de California, cerca de Punta Honda, el pasado setiembre, perderá 150 números y el teniente comandante Donald T. Hunter, comandante del destroyer Delphic, uno de los que pertenecían a la escuadrilla, perderá 100 puntos como resultado de la sentencia impuesta por el Consejo de Guerra aprobado hoy

por el secretario Denby.

El capitán Watson tiene ahora el número 66 en la lista de capitanes y le faltan solo seis años para ser retirado por la edad. El comandante Hunter, que mandaba el buque insignia de la escuadrilla, ocupa ahora el lugar 149 de la lista de tenientes comandantes.

Cayetano Bonoris famoso filántropo falleció en Roma MANTUA, Italia.—El

Conde Gaetano Bonoris, famoso como filántropo, falleció en esta ciudad. Hace algunos años el Conde Bonoris cedió un vasto terreno para una casa para los expositos. El donativo tenía un valor de 13 000,000 de liras. El Conde había pertenecido a la Cámara de los Diputados.

El regreso del Cardenal Benloch

VALENCIA.—Conocida

la fecha de la llegada del Cardenal Benloch, de regreso de su excursión por tierras americanas, sus compatriotas de esta ciudad se preparan a tributarle un extraordinario recibimiento.

Ocupadas por las tropas en Rumania las Universidades

BUCAREST.—La situación en las Universidades rumanas está empeorando como resultado de los desórdenes antisemitas. Las Universidades de Bucarest, Jassy y Klausenburg están siendo custodiadas por policía y tropas. Algunos de los profesores se han negado a explicar su cátedra a presencia de los militares y en vista de ellos se han suspendido las clases.

García Kohly conferencia con Primo de Rivera

MADRID.—En el día de hoy han celebrado una extensísima conferencia el Dr. Marió García Kohly, Ministro Plenipotenciario de la República de Cuba, y el Presidente del Directorio Militar, General Primo de Rivera. Se ignora lo tratado en la entrevista.

Más ex-Alcaldes y ex-Consejales detenidos

BARCELONA.—A resultas de las investigaciones que el Directorio Militar está practicando en los Ayuntamientos españoles, han sido detenidos los ex Alcaldes y numerosos concejales de los Ayuntamientos de Torrela, Gerona, San Felú de Guixols, Santa Coloma, y otros más.

Por los Ministerios de Estado

Se concedió permiso al Licenciado don Adán Sabarín Quesada para aceptar la condecoración de la Cruz de Caballero de la Real Orden de Isabel la Católica, que le ha conferido su Majestad el Rey de España.

El señor Ministro de los Estados Unidos avisó a la Secretaría de Relaciones Exteriores que habiendo regresado al país el señor don H. S. W. termino su viaje a hacer cargo del Consulado.

En la oficina de la Promotoría Fiscal no se dará curso a las proposiciones de fianza para garantizar las funciones de empleados públicos, mientras no indiquen el nombre, apellidos (patrono y materno) y edad del fiador, y la inscripción completa de los bienes que según el Registro Público pertenecan al fiador.

La Conferencia Científica de anoche en la Habana por radioteléfono

Ayer anunciamos la conferencia que el doctor Roger de Valle debía de dictar anoche en la Universidad de La Habana, la cual se llevó a efecto.

El encargado de recibir, por medio del teléfono inalámbrico, esa conferencia, no pudo recogerla toda debido a interrupciones.

En su consecuencia, apenas pudo extractar lo siguiente:

La fiebre tifoidea del

mosquito dicen médicos eminentes de Londres, Berlín y otros centros, es de lo más peligroso, porque al picar el mosquito, lleva a los organismos necesariamente las larvas del terrible mal que azota al mundo.

Se puede observar con frecuencia que el mosquito, al criarse en las charcas, cerca de las habitaciones, generalmente en los depósitos de agua, se hace imperceptible y llega a penetrar fácilmente en los organismos por medio de los alimentos, con la sola circunstancia de que tiene propiedades de intensa vida y que, en particular, tratándose de gentes pobres, toma fuerza debido a la falta de higiene. En este punto, que puede atacarse siguiendo las instrucciones que acaba de dictar el Departamento de Salubridad de La Habana.

Queremos entrar en completo análisis de esta enfermedad, que es hoy grave azote de los pueblos, y por eso presento a las honorables personas aquí reunidas mis estu-

Las Reuniones políticas

Los dirigentes del movimiento político que pasó no quieren permanecer osiosos en ese sentido. No hay día del mundo que dejen de celebrar una reunión, en casa del candidato, en el bufete de algún abogado o en casas particulares.

Plantean las combinaciones políticas que han de llevarse a cabo cuando el congreso entre en

labores, y cambian impresiones sobre el resultado de la política, creyéndolo todo muy factible.

Todos se preparan para activar el asunto, allá por el mes de abril, a fin de estar listos para cuando los señores diputados decidan de la suerte de los tres candidatos a la presidencia.

sus larvas. Se introducen al estómago, no los mosquitos, sino sus larvas, y éstas son en número tan considerable, que hasta se calculan en doce millones por una gota de agua.

Recomendó el conferencista la destrucción del mosquito con el uso de la cal de minas, en escudos de porcelana colocados a la orilla de las pilas y depósitos de agua etc.

Terminó diciendo: Invitamos a los caballeros a la próxima conferencia, que será de carácter científico y versará sobre la sífilis, curada mediante un tratamiento sencillo de yerbas que tenemos en Cuba y que son fáciles de encontrar en todo el mundo:

Le robaron su dinero

El ciudadano Reginaldo Abarca, fué víctima de un astuto carterista, que le desbalijó sus dineros.

Abarca pidió hospedaje en una fonda, y mientras se encontraba descansando, el sujeto en cuestión se le acercó con el pretexto de ponerse a sus órdenes, y mientras tanto le registraba la chaqueta, donde guardaba en uno de sus bolsillos, la suma de cuarenta colones.

Cuando el perjudicado se dió cuenta de la pérdida del dinero, ya el carterista se encontraba distante del lugar.

Suscríbase a LA PRENSA

300 hondureños al mando del General Funes se preparan a la revolución

Los canjes de Nicaragua traen las siguientes noticias:

El día dos del corriente, el Presidente de la República de Honduras leyó en el Congreso su Mensaje.

Momentos antes el diputado Guzmán mocionó porque se reconsiderara el acta de la sesión anterior, en el sentido de que se tuviera conocimiento parándose los 5 diputados caristas electos últimamente.

El diputado Lizano dijo que si se resolvía el admitirlos, ellos, los diputados aristos, se levantarían y con eso romperían el quorum.

Se han recibido informes de que en la población de Somoto y sus alrededores, andan trescientos hondureños, habiéndose visto en un ca-

mino al General Francisco Martínez Funes a la cabeza de cinco carretas, cargadas al parecer de frijoles y arroz, pero que lo que en realidad llevaban eran armas y parque.

El sábado pasado celebraron una conferencia muy privada el Presidente de Nicaragua, Mr. Ramer y el Canciller Urtecho, habiéndolo tratado del embrollo hondureño y de las manifestaciones bélicas llevadas a cabo por aquél Gobierno en el Triunfo, que está frontero a Nicaragua.

En Nicaragua se han recibido telegramas en clave, participando que el carismo se levantó en armas para imponer a su candidato General Tiburcio Carías.

La conferencia del Gral. Volio

Con una concurrencia como de cuatrocientos obreros, del gremio de albañiles, el General Volio estuvo anoche en la Federación General de Trabajadores, donde dictó una brillante conferencia, la cual versó sobre la unificación de todos los gremios obreros, para así llegar a formar la verdadera confederación de trabajadores.

La palabra del General Volio fue escuchada con gran atención, causando una magnífica impresión en el ánimo de todos los concurrentes.

Sabemos que el General Volio continuará dando esa clase de conferencias a los demás gremios de obreros, para que todos se vayan empapando en esa necesidad de unificación, que, cuando esto se logre, la lucha idealista del obrero y la defensa de sus intereses, serán más expeditas.

Comida a los diputados reformistas

A mediados del entrante mes, varios amigos obsequiarán con una comida a los nuevos diputados del Partido Reformista, señores Fonseca, Lobó, Chaverri y Ortiz. Serán invitados asimismo el General Volio y algunos miembros del Comité Ejecutivo.

El tráfico directo con Limón

Ayer llegó el primer tren del Atlántico.

Venía repleto de pasajeros, la mayor parte familias que se encontraban en distintos lugares de la línea férrea, casi sin recursos y padeciendo toda clase de privaciones.

Únicamente se hizo trasbordo en Birrisito, donde aún no se ha terminado el puente de ochenta metros de largo.

Centenares de peones trabajan en la construcción de dicho puente.

Todos los pasajeros han quedado sorprendidos de la actividad desplegada por la Compañía en el arreglo de la vía.

Suscríbase a LA PRENSA

¿No se pagarán más giros?

El público comentaba ayer tarde la declaración de la Secretaría de Hacienda, de no visar más giros expedidos por la Secretaría de Seguridad Pública, por gastos de la "Campaña Cambroero."

Se decía en el público que tal resolución se debía a que ya estaba agotada la partida destinada a ese efecto.

Pero tenemos entendido que no se ha destinado partida alguna, sino una cantidad indefinida para cubrir tales gastos.

De todas maneras, esto ha causado malestar en algunas personas que últimamente han recibido giros por gastos de esa naturaleza.

Directora que se retira

La distinguida educacionista, doña Julia Cortés de Salas, que por muchos años ha venido sirviendo el puesto de Directora de una de las escuelas de la capital, y consagrado todas sus actividades y esfuerzo en derramar la luz del saber a los niños, se retira este año del Magisterio.

Mucho se pierde con la ausencia en las escuelas, de tan abnegada educacionista.

El alto precio del maíz

Los granos van adquiriendo precios enormes.

Principalmente el maíz, que ahora se vende a \$8.00 la fanega.

La cosecha se ha terminado, dicen, y eso motiva el alza desmedida.

Intento de asalto a una casa

De individuos, aprovechando la ausencia del Licenciado don Alfredo Saborro, se acercaron ayer noche a la casa de ese caballero, diciendo a las sirvientas que les entregarán las llaves, por orden del señor Saborro.

Las domésticas se negaron a ello, pues comprendieron que se trataba de una intención de robo.

Los sujetos se fueron protestando de la desconfianza de las mozas, pero más tarde volvieron y quisieron penetrar a la casa con el fin de robar.

Esto puso en alarma a las sirvientas, quienes gritaron pidiendo auxilio.

Varios vecinos acudieron obligando a los pájaros a ponerse en retirada forzosa, sin que se les pudiera capturar.

La señora esposa de don Alfredo se encuentra en Alajuela.

La Conferencia de Carta de J. C. Sotillo Picornel anoche en el Nacional

16 de enero de 1924.

Señor Director del "Diario de Costa Rica" Ciudad.

Distinguido señor y amigo:

Permítame que en nombre de la justicia salga en defensa de nuestro Presbítero Junoy contra el que audaz y temerariamente ha usurpado el nombre del mencionado Presbítero con el propósito, doloroso sin duda alguna, de irrogarle una tremenda mortificación.

Porque no puede ser posible, señor Director, que el Presbítero Junoy, nuestro admirado amigo muy querido, autor de "Satrapía", aquel Padre Junoy tan admirado de todos los hombres libres que conocen sus gestos de altivez y de nobleza de carácter y que en un ayer no lejano fué encerrado en una penitenciaría por su reconocida aversión a un Gobierno de fuerza, débil remedo de la tiranía venezolana, sea el mismo Padre Junoy que pretenda hacer el elogio de una satrapía por el simple hecho de que un corresponsal de Alajuela pueda haber comunicado noticias, al parecer mortificantes para el ilustrado amigo...

¿Quién autoriza a audaz usurpador del nombre del ilustrado Padre Junoy para enrolar el nombre de toda la proscripción nenezolana en un asunto asaz baladí como un inocente retiro de frailes para que tan destempladamente y sin consideración alguna apruebe los gestos del absolutismo de un bárbaro que sin ningún principio de humanidad ha azotado hasta la muerte, hasta a los sacerdotes de Cristo en las personas del Padre Franquiz, el Padre Mendoza y otros no menos virtuosos sacerdotes?

Y todo por un triste parrafito de gacetilla, Sr. Director, que tanto servido le hubiera al legítimo Pbo. Junoy para poner, mejor que nunca, de manifiesto su grande amor por la causa de la justicia y de la humanidad, que es de la que siempre se nos mostró tan devoto nuestro amado Padre Junoy.

Deseo reiterar mi protesta por tan injusta usurpación al suscribirme como su atento amigo y servidor.

J. C. SOTILLO PICORNEL

Boda Monge-Mora

El domingo, a la una de la tarde, en casa de los padres de la novia, en Cartago, recibirán la bendición nupcial los apreciables jóvenes don Efraim Monge B., y la señorita Elisa Mora.

Ese día verán coronados todos sus más bellos anhelos, para formar un hogar donde reinará la felicidad.

Apadrinarán la boda las siguientes personas: Don Tadeo Mora y doña María Luisa de Carballo, don Omar Dengo y la señorita María Isabel Carvajal, por sí y en representación de doña María Teresa de Dengo, don Andrés Boza Cano y la señorita María Luisa Vargas por sí y en representación de doña América de Boza Cano, don Saturnino Melendez y la señorita Orfilia Chaverri, don Gonzalo Monge y la señorita Rosalía Córdoba, don Eduardo Herrera y la señorita América Alvarado, don Roberto Ramón y la señorita Adelia Bermúdez por sí y en representación de doña Graciela de Ramón, don Juan Ramón Bonilla y la señorita Esperanza Monge, don Rubén Monge y la señorita Elida Mora y los niños Federico Guillermo Arias y Annia Granados.

LA PRENSA se complace en formular los más fervientes votos por la eterna ventura de los futuros esposos Monge-Mora.

Como se había anunciado, ayer noche, en el Teatro Nacional, dió su primera conferencia el gallardo escritor español Eugenio Noel, verdadero representante de la intelectualidad robusta de España. Asistió poco público, en realidad. Y es que en nuestro país gustan las gentes de las bailarinas de los toros y de los acróbatas, pero no de las altas manifestaciones de la cultura. Y esto es sensible, sino doloroso. Mientras anoche, en el Teatro Nacional, Eugenio Noel daba una notable conferencia sobre las flaquezas de la raza; con argumentos golpeantes, con palabra fluida, con nobleza de corazón, los parques y los teatros estaban llenos de espectadores. ¿Acaso nuestro público ignora lo que es, lo que vale Noel? Pues bien Noel es un verdadero y brillante pensador, de gran viso, de alto coturno, que honra a su patria y a la raza misma.

Ayer noche p[er]so de relieve su alta mentalidad. Ayer noche demostró ser un Enoc del pensamiento. Pocos veces hemos oído a un conferencista tan culto, tan ilustrado y tan sugestionador.

Ojalá el elemento culto de esta Capital, acuda esta noche al Teatro Nacional, para oír por última vez la palabra sabia y profunda del egregio pensador español.

Esta mañana conversamos breves momentos con Eugenio Noel, allá, en el Hotel Washington. Nosotros, sentados en una poltrona, le oímos hablar. El señor Noel se paseaba a lo largo y a lo ancho de su cuarto, y con sinceridad nos exteriorizó sin preocupaciones. No se explica por qué el público no ha correspondido a su labor cultural. Ayer noche, nos dijo el señor Noel,—los demás teatros estaban llenos hasta los botes, y en cambio, en el Coliseo en que yo daba mi conferencia apenas si había un centenar de amables gentes, entre ellos, el señor Presidente de la República.

El señor Ministro de España,—añadió don Eugenio,—me ha herido y lastimado con su proceder. Ayer devolvió un palco que le habían enviado algunos compañeros míos para que concurren a mi disertación. Y este señor no tuvo inconveniente en asistir a otro teatro en que trabajaba una coupletista. Ese gesto no me desdena a mí, sino a la cultura de España.

Y el señor Noel, el escritor de valía, el pensador ilustre, se mesaba sus cabellos y miraba hacia afuera, en donde el viento ululaba en las torres y en los balcones. . . .

Hogar feliz

Al hogar del señor don Rubén Echandi y su señora esposa doña Amparo Gamboa de Echandi, ha llegado una bella chiquitita por lo que felicitamos a sus felices padres.

Veraneantes

Don J. Fidel Tristán y familia marcharon para San Isidro de Coronado.

—En Alajuela veranean don Ricardo Fourler y familia, don Celso Gamboa y familia, don Crisanto Murillo e hijos, doña Lidia de Stelwirth e hijos, doña Isolina Castro de Bustamante y la señora Aida Charpantier.

—Don Luis Síbe y familia salieron para Tres Ríos.

—Doña Amalia L. v de González e hijos salieron pa-

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A. 72 Curridabat.

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 443

HOTEL EXCELSIOR

Avenida Fernández Guell, frente a Lalindia

San José, C. R.

Cuartos confortables.—Especialidad en banquetes y Matrimonios

Jueves y Domingo, Comida especial

Jazz Band del Maestro Julio Berquero

Situación

del cambio

Londres.....	4 26 00
Sulza.....	13 75 00
España.....	12 86 00
París.....	4 75 00
Bélgica.....	4 30 00
Italia.....	4 40 00

San José, Enero 17 1924

Anúnciese y suscríbase en

'La Prensa'

La Secretaria del Partido Reformista

La Secretaria del Partido Reformista ha sido trasladada a las oficinas de LA PRENSA. El señor Secretario don Juan Luis Vargas, despachará en su oficina de 1 a 5 de la tarde.

La correspondencia debe dirigirse al apartado 745.

ECOS Y NOTAS DEL DIA

El Reglamento del Bolsín

El señor Gobernador, don José Luáin, presentará a la Municipalidad en una de sus sesiones próximas el reglamento del Bolsín.

De este asunto se habló en la sesión del miércoles, pues la Municipalidad está propuesta a reglamentar la acción de los chicos del Bolsín.

Nueva Directiva

San José 16 Enero de 1924
Señor Director
de LA PRENSA

Estimado señor:

Pongo en su conocimiento que la asamblea verificada el domingo 13 del corriente acordó nombrar para Directiva del Cementerio de Obreros los siguientes miembros:

Sr. don José Umaña, Presidente
Miguel A Salazar, Secretario.

David Badilla, Vocal
Daniel Ujueta, Fiscal
NOTA: La Oficina se trasladó 25 varas al Sur del Hospital casa de don Julio Rendón.

De Ud atto y s. s.

MIGUEL A SALAZAR

Remate por diez mil dólares

El corredor jurado, don Ricardo Mora Fernández, procederá mañana a verificar el remate voluntario de la casa de don Juan Marguelat, situada frente al Cuartel Buena Vista.

El remate se hará con la base de diez mil dólares, y en la misma casa.

El precio del café en Naranjo

Nuestro Corresponsal en Naranjo nos comunica que los productores exportadores de café en aquella localidad, no quieren pagar la fruta a más de cincuenta y cinco colones. Algan ellos que los gastos de flete por acarreo hasta la capital son muy crecidos, y que, por esa razón, si pagan un precio más elevado, obtienen pérdidas.

Feria de ganado en Alajuela

Muy concurrida estuvo la feria de ganado efectuada en la ciudad de Alajuela. Se vendió ganado de Solé y compañía, Ernesto Muñoz Vicente Campos, Trinidad Araya, Francisco Coto, Juan Rojas, Amado Zumbado, Teodoro Vega, José Arias, Francisco Torres, Abraham González, José María Oviedo, Alfredo Ramírez Feliciano Quiro, Juan Lobo Rafael Berth, Julio Sánchez Augusto Quesada, Wilson y Salazar, Rigoberto Vargas y otros.

Busque el número de mañana

LAS ALMONTANAS SE CUBREN EN 3 A 14 DIAS

Se garantiza que el PRODUCTO PAISI cubre las Almontanas, siempre con precisión o exterior en 3 a 14 días o se devuelve el dinero. Hecho por la PARIS MELACINE CO. St. Louis, E. U. de A.

Se degolló un médico

Los diarios de Cuba hablan del trágico fin del distinguido médico cubano don Emilio Ferrer y Picarbia. Parece que el doctor Ferrer se degolló en el baño de su domicilio. Una dolencia neurálgica enloqueció al extenuado galeno, quien puso fin a sus días de manera soez y aloná. Paz a sus restos.

Embarque de café

El vapor inglés Oklahoma que zarpó de Puntarenas rumbo al norte, llevó 4207 sacos de café oro para San Francisco de California y 377 sacos para Vancouver.

La exportación de café por el Pacífico ha constituido una magnífica entrada pecuniaria para el Ferrocarril del estado.

Sobre la refrendación de giros

La Oficina de Control ha hecho saber a todos los empleados de Gobierno y al público en general, la conveniencia de refrendar sus giros el mismo año en que han sido expedidos.

Debiendo liquidarse el presupuesto el 31 de diciembre de cada año, según la ley; aún cuando los giros expedidos en ese año son buenos una vez que hayan sido refrendados los conocimientos en que se han hecho figurar, y por consiguiente han sido debidamente cargados en las cuentas respectivas; esto no obstante si se presentan a la refrendación hasta el año siguiente para ser cobrados, resulta que se obliga al Tesorero Nacional a hacer un desembolso correspondiente al año anterior que ya fué liquidado.

El problema de la cañería

El Ingeniero don Manuel Antonio Víquez presentó ayer a la Municipalidad un extenso e importante informe acerca del estado actual de la cañería, señalando todos sus defectos, probando que toda la instalación fue muy mal hecha.

Este informe ha sido muy comentado, y merece, en verdad, que el público lo conozca, por ser de suma importancia.

Queja contra una disposición municipal

Existe cierto malestar en el público por la colocación de los medidores de agua, con lo cual se ha causado mucho perjuicio a varias personas.

Y es que, en verdad, nos decía ayer un quejoso, es de los medidores se ha hecho sin ninguna equidad, pues han sido colocados en algunas casas, a las que se priva del agua, mientras que en muchas otras ese servicio lo tienen en abundancia.

O se colocan los medidores en todas las casas, o no se colocan en ninguna, pero eso de ponerlos en unas y en otras no, tiene molestos a muchos.

Comisión Calificadora del Comercio

Ya fue nombrada la comisión calificadora de comercio, integrándola los señores don Juan Luis Vargas, don Roberto Quirós y don Claudio Coto.

En estos días se dará comienzo a los trabajos de recalificación, como también a la formación de un directorio comercial.

Actualmente existen muchos comercios que no han entrado en la recalificación por haberse instalado después de hecho ese trabajo.

Oficinas de suma necesidad

Desde hace algún tiempo se acordó instalar tres oficinas telegráficas en la capital para así dar mayores facilidades a los vecinos en los despachos telegráficos.

Esas oficinas serán instaladas, una en Araojuez, otras en Plaza Víquez y otras en San Francisco de Mata Redonda.

Pero si todavía no se han instalado es por la falta de locales apropiados.

Ojalá que, para beneficio del público, esas oficinas auxiliares se instalen cuanto antes.

A los Constructores

Tengo gran depósito de arena y piedra del Tiribí, es decir, la mejor arena y basas para pisos.

Para pedidos, en mi casa, contigua a la Jardinería de don Ramón Castro, Calle del Cementerio.

CARLOS PALMA

LA PRENSA

Diario de Información y de Cultura

DIRECTOR:

Carlos Jinesta

REDACTORES:

Rogelio Gócher - Rubén Hernández P.

Agente General:

Lesmes Sáurez

Aunque haya pasado ya la mayor intensidad de la agitación política de esta contienda, LA PRENSA continuará suministrando a sus lectores la palpación de las resonancias patriaristas.

Como siempre, este diario, vocero de la verdad, con marcado cariño a la Causa de las reivindicaciones nacionales, seguirá agitando a los vientos del país la bandera de la Justicia, que tarde o temprano flameará orgullosa en los picachos de la Patria.

Aquí, desde luego, de continuo, se exteriorizará el razonamiento catapultaente, el concepto doctrinario del Evangelio de la Reforma. Item más. Este periódico dará asimismo toda nota informativa, nerviosa, con la brevedad que reclama el periodismo moderno y el comentario fugaz de suma actualidad.

Nuestro deseo es que LA PRENSA sea el periódico de la tarde de más interés y utilidad, no sólo por su buena información sino, por sus artículos de miaga.

Suscríbase a LA PRENSA

Anuncie su negocio en LA PRENSA

EL MEJOR TALCO

Delicioso Perfume
ANTISEPTICO
— Uselo Usted —
PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Lleve el placer donde quiera y cuando quiera
9 libras
es todo lo que pesa
La verdadera GRAFONOLA PORTATIL
Con lugar para 6 discos
Venga a verla J. P. Arango y Co.
Anúnciese en LA PRENSA

LOS GNOMOS
de Fermín Bernal
Cantina - Café - Chocolate
Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.
Aseo esmerado y magnífico servicio
Avenida Central

MANTEQUILLAS
DE LAS AFAMADAS MARCAS
ARTURO VOLIO LA FUENTE
Vende
La India Ap. 1034
Eduardo Fernández

NORTHERN RAILWAY COMPANY
SERVICIO DE TRENES

Se pone en conocimiento del público, que el jueves próximo, 17 del mes en curso, quedará restablecido todo el servicio de trenes regulares entre Alajuela y Peralta. Los Agentes de puntos entre dichas estaciones, tienen instrucciones para recibir desde el miércoles próximo, carga de y para Peralta y estaciones al Oeste.

El sábado próximo 19 de Enero, quedará restablecido el servicio de tráfico directo entre Alajuela y Puerto Limón y los Agentes tienen órdenes de recibir el viernes próximo, carga para todas las estaciones.

La Empresa está preparada para transportar rápidamente el café y las importaciones.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR
San José, Enero 14 de 1924

Llegó el vapor Venezuela

Ayer fondeó en aguas de Limón el vapor holandés Venezuela, trayendo pasajeros y 106 sacos de correspondencia y un paquete, como también carga en general.

Probablemente sea el primer barco que aice café después de la interrupción ferroviaria.

Una fiesta en una regia mansión

Ayer fue día de alegría y alborozo para los niños aislados en el Hospicio de Huérfanos, con motivo de la fiesta con que la apreciable dama doña Julia de Núñez les obsequió en su casa de habitación, sita en el Paseo Colón.

Los pequeños jugaban y saboreaban variedad de golosinas que les eran dadas por niños de la sociedad.

Todos los huérfanos pasaron unas cuantas horas de felicidad, y todos se muestran muy agradecidos con la distinguida dama y con todos los demás que les brindaron atenciones.

Oficina telegráfica en el Guayabo

La Dirección General de Telégrafos, nos ha enviado el siguiente aviso:

Tengo el gusto de comunicar a ustedes que hoy se ha abierto al servicio público una nueva oficina telegráfica en el Guayabo, jurisdicción del cantón de Mora, provincia de San José.

Conflicto entre la municipalidad y un funcionario público

De nuestro Colega El Viajero, de Puntarenas, tomamos la siguiente nota:

"Entre la Corporación Municipal que acaba de inaugurar sus sesiones y que, al decir del público, hará una labor honrada y patriótica toda vez que sus miembros son de intachable honorabilidad, y el Secretario de la Gobernación, persona carente de los conocimientos y preparación del caso, que tiene a su cargo el Despacho en virtud de licencia concedida al señor Gobernador Guevara Cano, se ha suscitado un conflicto que, si tomara proporciones, vendría a entorpecer la labor apenas iniciada por aquella Corporación; pero esperamos que esto no sucederá porque el señor Guevara Cano, siempre conciliador y amante del progreso local, retirará su licencia y vendrá a hacerse cargo de su puesto para evitar los desplantes de este señor Gobernador Interino que nos gastamos los porteños".

El General Volio en la capital

Desde el miércoles se encuentra en esta capital el General don Jorge Volio. A su casa de habitación han ido a saludarlo numerosos amigos y simpatizadores. Es probable que el sábado se regrese a Santa Ana, a donde ha trasladado su residencia durante este mes.

La temporada veraniega en Alajuela

Bastante animada está en la ciudad de Alajuela la temporada veraniega. De esta capital han ido a la cuna del Erizo, lo menos setenta familias. Se organizan muchos paseos y bailes. Los recreos resultan muy animados, lo mismo que las retretas. El comercio, desde luego, se encuentra activo, pues tanto en tiendas como en cantinas, sobran clientes.

Las señoritas Alicia Chacón, René Cabezas y Elsa Noriega, organizan unas melcochas danzantes, que se efectuarán en la Plaza del Hospital.

Sociales

La señorita Claudia García se encuentra enferma de gravedad.

—Don Víctor Monge llegó de Tres Ríos.

—Doña Antoinette V de Acosta e hija salieron para Cartago.

—En Puntarenas se encuentra de temporada la señorita Josefina Gómez.

—La señorita Flor María Moren, guatemalteca.

—Elena de Zimora ha restablecido.

—El diputado don Cito Bonilla acompañado de don Máximo Solano pasarán una corta temporada en su finca aliende el Dirá, Guanacaste.

SOCIEDAD EDITORA GERMINAL

SERVICIO DE LIBRERIA

JUAN LUIS VARGAS, Gerente

BIBLIOTECA SOCIOLOGICA INTERNACIONAL

TOMOS EMPASTADOS A Q 1.25

- 1 Siete ensayos, R. U. Emerson, 2 ts.
2 Las leyes sociológicas, G. de Greef
3 Problemas sociales contemporáneos, A. Loria.
4 La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, C. Kautsky.
5 Filosofía y Sociología, F. Giner de los Ríos
6 Leopardi a la luz de la ciencia, G. Sergi, 2 ts.
7 Esencia del Cristianismo, A. Harnack, 2 ts.
8 Evolución de las creencias y de las doctrinas políticas, G. de Greef, 2 ts.
9 La cuestión social es una cuestión moral, Th. Ziegler, 2 ts.
10 El Jardín de Epicuro, Anatolio France
11 El feminismo en las sociedades modernas, E. González Blanco, 3 ts.
12 Los ideales de la vida, W. James, 2 ts.
13 Concepto de la Sociología y un estudio sobre los deberes de la riqueza. G. d'Azcarate
14 Razas superior es y razas inferiores, N. Colajani, 3 ts.
15 Sartor Resartus, T. Carlyle, 2 ts.
16 El destino del hombre, J. Fiske
17 La conciencia criminal, M. Longo
18 La ciencia de la educación, R. Ardigó, 2 ts.
19 La sanidad social y los obreros, I. Valentí Vivó, 2 ts.
20 Antropología criminal, E. Laurent
21 Místicos y sectarios, P. Rossi, 2 ts.
22 Nuevos derroteros penales, P. Dorado.
23 El socialismo y el pensamiento moderno, A. Chiappelly, 2 ts.
24 Genealogía de los símbolos, D. Ruiz, 2 ts.
25 La evolución humana individual y social, G. Sergi, 2 ts.
26 Política social y Economía Política, G. Schmoller, 2 ts.
27 De los delitos culposos, A. Angiolini, 2 ts.
28 El Arte en la muchedumbre, G. Piazzi, 2 ts.
29 Egoísmo y altruismo, J. Antich.
30 El concepto de la existencia, A. Dloff.
31 El matrimonio histórico / la sociología general, A. Astuaro-
32 El alma de la muchedumbre, P. Rossi, 2 ts.
33 La Filosofía y la Escuela, A. Angiolini, 3 ts.
34 El Mundo y el Hombre, C. Perrini
35 Degeneración social y Alcohólico, M. Legrain
36 Acción socialista, J. Jaurés, 2 ts.
37 Los sugestionadores y la muchedumbre, P. Rossi
38 El siglo de los niños, Ellen Key, 2 ts.
39 La Nueva Pedagogía, G. Rodríguez
40 Los comienzos del arte, E. Grosse, 2 ts.
41 El paro forzoso, M. Thury
42 El derecho del más fuerte, G. Cimbali, 2 ts.
43 El ocaso de la esclavitud en el mundo antiguo, E. Cicotti, 3 ts.
44 Los sindicatos y la libertad de contratación, J. Gascón, 2 ts.
45 Puerza y Riqueza, A. Nicéforo, 2 ts.
46 Génesis y función de las leyes penales, M. A. Vaccaro, 2 ts.
47 La Moral. Principios de Ética, H. Hoffding
48 La Moral. La moral individual, social y de familia, H. Hoffding
49 La Moral. La libre asociación de cultura, Hoffding
50 La Moral. La cultura religiosa y filantrópica. El Estado, H. Hoffding
51 Los fundamentos económicos de la protección, S. N. Patten
52 Piemoniciones y reminiscencias, S. Valentí Camp
53 Los héroes, el culto de los héroes y lo heroico en la historia, T. Carlyle, 2 ts.
54 Amor y matrimonio, Ellen Key, 2 ts.
55 El éxito de las naciones, E. Reich, 2 ts.
56 La herencia en las familias enfermas, I. Orschansky
57 Individualismo y socialismo, A. Albornoz
58 Voces de nuestro tiempo, A. Chapelli, 2 ts.
59 Atisbos y disquisiciones, S. Valentí Camp
60 El Estado Socialista, A. Menger, 2 ts.
61 Humanismo integral, L. Lacour, 2 ts.
62 Las leyes de la evolución social, Th. Hertzka, 2 ts.
63 Sociología zoológica, A. Astuaro
64 La Anarquía. Los Agitadores: Max Stirner, P. J. Proudhon, H. Zoccoli
65 La Anarquía. Los Agitadores: M. Bakunin, P. Kropotkin. B. R. Tucker, H. Zoccoli
66 Teoría de las fuerzas sociales, S. N. Patten
67 La Anarquía. Las ideas. Los hechos, H. Zoccoli
68 La Anarquía. Apreciaciones éticas, H. Zoccoli
69 El Espíritu de la Enseñanza, J. Caballero
70 Delinuentes astutos y afortunados, L. Ferriani, 2 ts.
71 La vida eterna y la fe, W. James
72 La Educación desde el punto de vista sociológico, J. Elslander, 2 ts.
73 El Genio, G. Bovio
74 Pasividad económica, M. A. d' Ambrosio, 2 ts.
75 La Teoría del comercio internacional, C. F. Bastable
76 Las mujeres y los niños en la vida social, L. Ferriani
77 El nuevo derecho internacional, E. Cimbali
78 El desenvolvimiento mental en el niño y en la raza, J. M. Baldwin, 2 ts.
79 Ilusiones socialistas y realidades económicas, D. Bellet
80 La explotación infantil, L. Ferriani
81 El Hiloísmo como medio de concebir el mundo, E. González Blanco
82 Progreso y pobreza, Henry George, 2 ts

A Q 3.50 el tomo

En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
Al revés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
La rada, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
La fuerza de las cosas, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
Mi grande, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
Marta Baraquín J. H. Rosny, (Mayor) de la Academia Goncourt
La indomada, J. H. Rosny, (Mayor) de la Academia Goncourt
Lorenza Albani, Paul Bourget, de la Academia Francesa
La Figuranta, León Frapié
La dulzura de vivir, Marcela Tinayre
La corbata celeste, Hugo West
Para desarrollar nuestra memoria, Georges Art
La asociación como Ley General de la Educación, U. González Serrano, P.
De la vida que pasa, Ramón Quesada
La musa de los madrires, Antonio Casero

Se atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falcó
Por correo al apartado P. San José de Costa Rica. Ventas al contado.

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas. Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martínez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Una nueva red inalámbrica que abarcará el Continente

Con el fin de completar los últimos eslabones de un sistema de comunicación entre las Américas, la United Fruit Company y la Tropical Radio Telegraph Company, están actualmente los talando en varios puntos de Centroamérica y los Estados Unidos, seis transmisores provistos de tubos al vacío, que serán los más potentes del continente americano. Estos serán los primeros en utilizar el tubo radiotróo de 20 kilovatios ideado por la General Electric Company.

Estas estaciones transmisoras se situarán en los siguientes puntos: New Orleans, La. Miami, Fla. Puerto Barríos, Guatemala.

Tegucigalpa, Honduras. Managua, Nicaragua. Almirante, Panamá.

La Tropical Radio Telegraph Company tiene a su cargo las estaciones de New Orleans, Miami, Tegucigalpa y Managua, en tanto que las de Puerto Barríos y Almirante pertenecen a la United Fruit Company.

El primero de estos seis aparatos acaba de terminarse en los talleres de la General Electric Company en Schenectady y será remitido dentro de unos días a la estación de Tegucigalpa. Los otros cinco quedarán listos y se despacharán a razón de uno mensual y como se necesitarán unos dos meses para la instalación de cada aparato, se espera que los seis transmisores estarán en servicio a mediados del año entrante.

La United Fruit Company fué la primera en instalar estaciones radiotelegráficas en Centroamérica y la primera en establecer el servicio comercial entre aquella región y los Estados Unidos. Fué poco después de que el resultado de las regatas internacionales efectuadas cerca de Sandy Hook se transmitió por la lámbrica, cuando se instaló en Puerto Limón, Costa Rica y Bocas del Toro, Panamá, los primeros aparatos receptores y transmisores. Esto fué en el año de 1904, habiéndose inaugurado el servicio durante el siguiente año. La explotación de estas dos estaciones con venció a los directores de la United Fruit Company de que el inalámbrico era un medio de comunicación muy práctico y útil para una empresa que comerciaba en un producto tan fácil de descomponerse como lo es la banana. En vista de ello, se abrieron durante el año subsiguiente, o sea en 1906, las estaciones de Bluefields y Rama, en Nicaragua. Debido a escasez de comunicaciones terrestres, todas estas estaciones atendían, además de los asuntos de la compañía, gran parte del servicio público de comunicaciones entre aquellos

países y los Estados Unidos y Europa. Desde entonces se han instalado otras estaciones más, al punto de que, con los seis nuevos transmisores de tubo, formarán un total de diecinueve, que forman lo que se conoce con el nombre de red inalámbrica de la United Fruit Company. Todas las estaciones de esta red, así como los buques de la "Gran Flota Blanca", serán provistos de transmisores de tubo del mismo tipo.

La United Fruit Company lleva gastados más de \$ 3 000,000 en su red inalámbrica y al terminarse las nuevas estaciones actualmente en construcción, su inversión en tal sentido pasará probablemente de... \$ 4 000,000. Desde el año de 1911, las actividades de la compañía en ese ramo se encuentran bajo la dirección inmediata de Mr. George S. Davis, gerente general del Departamento de Radiotelegrafía, quien es también presidente y director de la Wireles Specialty Apparatus Company, gerente general de la Tropical Radio Telegraph Company y director de la Radio Corporation of América.

En ciertas estaciones situadas en puntos muy remotos, estos transmisores funcionan por medio de alternadores de 220 voltios movidos por motor de gasolina o de petróleo. En otras estaciones la energía necesaria es suministrada por la central eléctrica de la localidad. La corriente llega primero al cuadro de distribución en el cual se encuentran toda clase de aparatos de regulación, protección y medida. De allí pasa a un rectificador compuesto de una serie de transformadores con seis kenotrones de doce y medio kilovatios que elevan el voltaje y lo transforman en corriente continua de 15,000 voltios. Esta alta tensión es la que se utiliza para las placas de los osciladores de plitron.

La frecuencia se regula por medio de un oscilador maestro provisto de un plitron de un kilovatio. Este oscilador suministra una alta frecuencia de menor tensión que luego se amplifica hasta veinte kilovatios por medio de uno de los nuevos tubos de veinte kilovatios enriados por agua. La potencia amplificada pasa luego por un circuito de tanque que elimina las armónicas y finalmente a la antena de sintonización múltiple.

La manipulación se efectúa por medio de un relevador dispuesto en el oscilador maestro. Este relevador puede manejarse desde cualquier distancia y permite alcazar una velocidad de transmisión hasta de sesenta palabras por minuto.

Suscríbase a LA PRENSA el mejor diario de la tarde por la índole de su doctrina

LIBROS PARA LA VENTA

Tomos lujosamente empastados

a Q 5.00 cada una

B. PÉREZ GALDÓS

- LA FAMILIA DE LEÓN ROCH, 2 TOMOS
GLORIA, 2 TOMOS
DOÑA PERFECTA
EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 TOMOS
LO PROHIBIDO, 2 TOMOS
EL DOCTOR CENTENO, 2 T.
MISERICORDIA
EL CABALLERO ENCANTADO
LA DE BRINGAS
ELECTRA : EL TACAÑO SA LOMÓN, 2 TOMOS
REALIDAD
LA FONTANA DE ORO
LA INCÓGNITA
TRISTANA
AMOR Y CIENCIA, comedia, a Q 2.50
LA CASA DE SHAKESPEARE, a Q 1.00

E. GOMEZ CARRILLO

- EL ALMA JAPONESA
EL ENCANTO DE BÑOS AIRES
LA SONRISA DE LA ESPINGE
SENSACIONES DE ARTE
PÁGINAS ESCOGIDAS
FLORES DE PENITENCIA
CUENTOS ESCOGIDOS
VANIDAD DE VANIDADES
SAFO FRINE Y OTRAS SEDUCTORAS
LITERATURA EXTRANJERA
CULTOS PROFANOS
GRECIA

R. DE CAMPOAMOR

- POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.

QUEVEDO

- PÁGINAS ESCOGIDAS
ESCRITOS POLÍTICOS
OBRAS SERIAS
JUAN MARAGALL
ARTÍCULOS, 5 TOMOS
ELOGIOS

PLUTARCO

- VIDAS PARALELAS, 5 TOMOS.
M. CERVANTES S.
DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 TOMOS ILUSTRADOS.

BALTASAR GRACIAN

- EL CRITICÓN, 2 TOMOS
TRATADOS

L. ALAS (CLARÍN)

- DOCTOR SUTILIS
PÁGINAS ESCOGIDAS

SALVADOR RUEDA

- POESÍAS

T. TASSO

- LA JERUSALÉN LIBERTADA
JOSE DE MATURANA
CANCION DE PRIMAVERA
NARANJO EN FLOR

VOLTAIRE

- DICCIONARIO FILOSÓFICO, 3 TOMOS.
CÁNDIDO : ZADIG : MICRO-MEGAS

MATEO ALEMÁN

- GUZMÁN DE ALFARACHE, 2 TOMOS.

O. SWTET MARDEN

- PERFECCIONAMIENTO INDIVIDUAL
¡SIEMPRE ADELANTE!
LA ALFGRÍA DEL VIVIR

GOETHE

- FAUSTO, 2 t. con grabados

HOMERO

- ILIADA, con grabados.

VIRGILIO

- LA ENEIDA, con grabados

SOFOCLES

- EDIPO REY: EDIPO EN COLONA : ANTIGONA con grbs.

J. OCTAVIO PICON

- DULCE Y SABROSA
LA HONRADA
JUANITA TENORIO
MUJERES
SACRAMENTO
LÁZARO : JUAN VULGAR
LA HIJASTRA DEL AMOR, 2 t.
CUENTOS DE MI TIEMPO
DRAMA DE FAMILIA

PLATON

- LA REPÚBLICA, 2 TOMOS.

DR. J. HERICOURT

- LA HIGIENE MODERNA

V. BLASCO IBANEZ

- MARE NOSTRUM
LA TIERRA DE TODOS
EL PRÉSTAMO DE LA DI FUANTA
LA REINA CALAFIA
ORIENTE
SANGRE Y ARENA
CUENTOS VALENCIANOS

EMILIO ZOLA

- VERDAD, 2 TOMOS
TRABAJO, 2 TOMOS
LA BESTIA HUMANA 2 TOMOS
LA TIERRA
LOURDES, 2 TOMOS
LA FORTUNA DE LOS ROUGON, 2 TOMOS
L'ASSOMMOIR, 2 TOMOS
EPISTOLARIO

Se atienden los pedidos en la Administración de LA PRENSA : Casa Falcó : Ventas al contado.

Busque LA PRENSA

HOTEL JOSEFINO

o—: Especial para familias :—o
Variación diaria de alimentos : : Hielo y mariscos todos los días : : Aseo, buen trato y orden es el lema de esta casa

Precio: 4 colones por persona

o— Propietario: JOSE MADRIZ —o
100 varas al N. de los antiguos baños. Puntarenas

Jabón

LEON AZUL

INGLES

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS:

LA INDIA Y LA MARINA

POR MAYOR:

Costa Rica Mercantile Co.



TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Gingerale.

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA